

**HOLLEBEKE** (*Leon-Henri*), Docteur en médecine (Roncq, département du Nord, 7.11. 1874 — Élisabethville, 22.4.1913). Fils de François-Joseph et de Berghe, Palmyre-Joséphine.

Titulaire de deux diplômes de docteur décernés par les universités de Bruxelles et de Gand, il fut un des vétérans de notre œuvre coloniale au Congo.

Parti pour la première fois à destination de l'État Indépendant en qualité de sous-intendant de 3<sup>e</sup> classe, le 26 décembre 1898, Hollebeke fit un premier séjour de trois ans d'abord dans la Province Orientale, à Niangara, puis au Lac Léopold II où, comme élève-médecin (car il n'avait pas terminé ses études), il assura en grande partie la direction du service médical avec une compétence et une conscience remarquables.

A son retour en Europe en décembre 1901, il subit l'examen final de docteur en médecine et repartit le 14 octobre 1903 avec le grade de sous-intendant de 2<sup>e</sup> classe. Désigné pour le district du Kwango, puis pour celui du lac Léopold II, il fut très rapidement nommé médecin de 2<sup>e</sup> classe, puis peu après de 1<sup>re</sup> classe. Il s'attacha surtout au cours de ce terme à l'étude de la maladie du sommeil et fit les premiers essais de l'action de l'atoxyl, mélange d'arsenic et d'aniline, sur huit malades dont la guérison était assurée au moment où, fin de terme, le Dr Hollebeke rentrait en Belgique : (octobre 1906).

Vivement sollicité par la Société Internationale Forestière et Minière du Congo, le Dr Hollebeke quitta le service de l'État pour un engagement de deux ans souscrit à cette société, comme médecin attaché à une mission scientifique envoyée au Congo pour effectuer des recherches minières dans la partie de la concession de la Société comprise entre Luebo et Dilolo. La mission comprenait entre autres membres le consul des États-Unis Mohun, l'ingénieur américain Ball, MM. Shaler, Oliver et Smith, géologues, M. Reid, prospecteur australien. La mission ayant pris fin, le Dr Hollebeke rentra en Belgique en mai 1909, son expérience des maladies tropicales singulièrement enrichie. Passant alors à la Compagnie foncière, agricole et pastorale du Congo, il repartit le 6 février 1911 et rentra le 31 mars 1912. Le 31 mars 1913, il rembarquait à Southampton à destination du Katanga, en qualité de médecin de la colonie. Il devait y succomber subitement peu après son arrivée, des suites d'une hémorragie pulmonaire.

6 août 1953.  
[A. E.] Marthe Coosemans.

Reg. matr. n° 2672. — *Bull. Ass. cong. afr. Croix-Rouge*, Brux., juin 1905. — *Mouv. géogr.*, 1907, pp. 58, 253. — *Trib. cong.*, 10 mai 1913, p. 2; 31 mai 1913, p. 7; 7 févr. 1907, p. 2.